

# 3

## Chaire en santé et perspectives autochtones

**ROUYN-NORANDA**

Investissement :  
**500 000 \$**

Contribution FUQAT :  
**500 000 \$**

### LE PROJET

La Chaire en santé et perspectives autochtones est ancrée sur les besoins des communautés autochtones de l'Abitibi-Témiscamingue. Issue d'une collaboration entre des chercheuses et chercheurs ainsi que des intervenantes et intervenants en santé et services sociaux, sa programmation vise à améliorer les connaissances et les pratiques des peuples autochtones en matière de santé des populations.

La Chaire se concentre sur quatre champs de recherche interreliés. Le premier explore le lien entre les habitudes de vie des Autochtones et la prévalence des maladies chroniques. Le deuxième remet en question le rôle des transitions ancestrales sur le parcours de vie des Autochtones. Le troisième se consacre à la reconnaissance et à la place du savoir autochtone dans les institutions et services de santé modernes. Le quatrième et dernier axe aborde de façon holistique l'influence des facteurs physiques, psychologiques, sociaux, écologiques et spirituels favorables au développement des communautés autochtones.

Agissant bien au-delà d'une perspective curative, la Chaire favorise la mise en place d'outils de prévention contribuant à une prise en charge autochtone des enjeux communautaires et respectueuse des savoirs ancestraux.

**L'ÉCHÉANCIER**

**2022-2026**





## Chaire en santé et perspectives autochtones

Domaines :  
**Développement  
humain et social**  
**Santé**  
**Études autochtones**



## L'OPPORTUNITÉ

Implanté progressivement à compter de 2022, le Réseau intersectoriel de recherche en santé de l'Université du Québec (RISUQ) propose une vision collaborative et appliquée de la recherche. Il vise à mieux cerner les caractéristiques environnementales et socioéconomiques des enjeux de santé afin de proposer des solutions durables aux collectivités québécoises.

Parmi les huit chaires constitutives du RISUQ, l'UQAT poursuit son travail d'échanges, de proximité et de collaboration avec les communautés autochtones. La Chaire en santé et perspectives autochtones va bénéficier de l'apport financier et logistique du RISUQ afin d'élargir ses canaux de communication accompagnant de façon dynamique les projets de recherche et la diffusion de ses résultats. Cette contribution rend possible l'élaboration de nouveaux programmes intersectoriels de formation et d'enseignement, tout et en développant des outils de formation continue pratiques et accessibles.

## L'IMPACT

La création de la Chaire s'établit en continuité avec la mission de l'UQAT et de son engagement à jouer un rôle de premier plan dans les efforts de réconciliation avec les différentes communautés autochtones de son territoire.

La Chaire propose un modèle de gouvernance bâti sur le principe de la recherche collaborative en développant de nouvelles alliances avec les peuples autochtones. Ces alliances favorisent les liens d'échanges entre les organismes communautaires, le milieu universitaire, les praticiennes et praticiens de la santé, les gouvernements et les organismes publics voués au développement d'une approche en santé constructive et dont les solutions sont durables et représentatives des communautés.

Ce modèle favorise l'attraction de nouveaux étudiants et étudiantes tout en accélérant le transfert des connaissances et l'évolution des

pratiques au sein même des communautés. La Chaire peut ainsi développer et accueillir une filière d'étudiantes et étudiants autochtones qui désirent évoluer dans le monde de la recherche en leur offrant des opportunités de formation et d'intégration socioprofessionnelles au sein de projets qui touchent directement les préoccupations de leur communauté. Cette proximité entre les activités de recherche, de pédagogie et de transfert des connaissances alimente les cours de premier cycle et conscientise les étudiantes et étudiants en soins infirmiers, en travail social, en éducation et en psychoéducation aux réalités des peuples autochtones. La Chaire devient un pôle de recherche attractif pour tous ceux et celles qui désirent développer des projets de 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> cycles ainsi que des stages postdoctoraux.

La Chaire fait ainsi partie d'une communauté d'entraide dont l'objectif est au cœur de la mission de l'UQAT.